
汇文 体6
2022年7月17日/星期日 本版编辑/吴四清 本版视觉/竹建英 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

聚焦

场外音

在今天上午的田径世锦赛男子百米半决

赛中，中国名将苏炳添跑出10秒30，无缘决

赛。而关于他的热议从昨天已经开始。

昨天的百米预赛后，苏炳添向全国观众

致歉。这份道歉，受到更多的关注。作为一

名成绩斐然、书写中国田径历史的运动员，仅

仅一场比赛没跑好，有人质疑，苏炳添有道歉

的必要吗？

道歉，是因为苏炳添的责任感。接近33

岁的年纪，按惯常逻辑，许多运动员已经退

役，开启人生下一个阶段，但苏炳添还在跑道

上坚持。一来，是他对百米项目的热爱；二

来，也是他背负的使命。作为中国田径书写

历史篇章的运动员，也是短跑队伍的老大哥，

苏炳添希望能承前启后，带领更多师弟师妹，

冲向成功的终点，为中国短跑改写更多的历

史。第一枪没跑好，他难免自责。

道歉，也是因为苏炳添心里装着观众。

作为刘翔后最受瞩目的中国田径运动员，苏炳

添知道，每一次站上跑道，身后都有无数个为自

己打气的身影。这次来尤金参赛，苏炳添特别

提到了观众对自己的帮助。他说，东京奥运会

时没有现场观众是个遗憾，而一走入俄勒冈大

学海沃德体育场，发现看台上的观众离自己那

么近，肾上腺素都被拉起来，状态和信心瞬间

提升。有没有观众支持，对苏炳添这样高水

平的运动员而言，是非常关键的因素，他也因

此感激倒着时差支持自己的中国观众。

道歉，更是苏炳添对自己的砥砺。实际

上，自东京奥运会后，他远离赛道很久，甚至

训练也暂停了一段时间。奥运会的巨大成

功，让运动员享受到鲜花和掌声，为此时间和

精力上都受到很大影响。而在恢复训练后，

因为国内外防疫政策的巨大差别，苏炳添通

过赛事恢复状态的计划又遭搁浅。同样是东

京奥运会决赛选手，美国的克利通过近一年

里的训练和比赛不断提升成绩，证明田径训

练的延续性有多重要。好在苏炳添从未怨天

尤人，反倒是计划通过这一段备战和训练的

不足，找出问题，让自己更加成熟。

所以，不必纠结于苏炳添该不该道歉，对

中国田径而言，一个更成熟的苏炳添，比一场

百米比赛的成绩来得远远重要。中国飞人，

继续加油。

苏炳添需要道歉吗？
◆ 金雷

我不是一般人啊，我能行
1996年出生的王嘉男，最初练的是十项全能，之后才改

项跳远。练十项全能那会儿，王嘉男太瘦弱，比完100米、跳

远后是第一名，铅球比完就落到第五。他第一次参加十项

全能比赛时，跳远跳出7米80，达到国家健将水平，当时江苏

省队教练就找他，让他别练全能，于是，跳远赛场就多了一

个活力满满的大男孩的身影。王嘉男的技术特点是助跑时

敢跑，速度快、节奏好、起跳能力突出，再加上出色的身体素

质，使他具备一名优秀跳远运动员的素质。启蒙教练杨克

强曾评价，王嘉男平时训练非常刻苦，而且非常聪明领悟能

力强，很多技术动作几次就调整过来了。

2015年北京田径世锦赛，王嘉男一战成名，以8米18获

得季军，成为世界大赛首位摘得男子跳远奖牌的亚洲选

手。说到自己成功改项，王嘉男直率又自信：“就是对田径

的热爱吧。感觉自己不管经历什么，都不是问题。我不是

一般人啊，我能行。”

翔哥赛场上气质，值得学
不说不知道，王嘉男的成长历程中，有一位前辈给他很大鼓励，那就是奥运会冠

军刘翔。和偶像的第一次亲密接触，王嘉男记忆犹新。那是2013年10月，国家田径

队去江西井冈山集训，刘翔作为运动员代表同行。见到偶像，王嘉男非常高兴，但又

有点腼腆，只说了一句“翔哥，你好”。倒是刘翔很亲切，当面对这位跳远新秀送上鼓

励：“好。加油加油……”

王嘉男透露，刘翔哥最吸引自己的一点，就是赛场上的气质，“我觉得他是神一样

的人物，跟他见面真的感觉像做梦一样。”后来有人问王嘉男，只和刘翔交流了这些？

他满足地回答：“够了够了，说太多并不合适，和偶像见面这样正好。”但刘翔的鼓励，

力量是巨大的，让王嘉男在激烈残酷的跳远竞争中，保持着平常心和进取力。

2018年，王嘉男追平全国纪录，将自己的个人最好成绩提升至8米47，他又在里

约和东京两届奥运会上闯入跳远决赛。今天的这枚世锦赛金牌，王嘉男在改写个人

荣誉的同时，也改写了中国跳远的大赛历史。他成为中国首位男子跳远世界冠军，让

中国田径在国际田径的版图上，又掘进一块属于自己的高地。 本报记者 金雷
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尤金世锦赛女子铅球决赛今天上午结

束，东京奥运会冠军巩立姣投出20米39的赛

季个人最好成绩，摘得该项目银牌。美国选

手埃利以20米49夺冠。另一名中国选手来

自上海的宋佳媛获得第六名，成绩是19米57。

东京奥运会夺冠后，巩立姣给自己放了

半年长假，4个月前才恢复训练，但她对目前

的状态非常满意，“尽管没法和东京时相比，

但基本恢复到了90%。”谈到参加本届世锦赛

的目标，“巩书记”幽默又自信地表示，“谁还

嫌冠军多呢？”

她透露，在完成奥运会夺冠后，自己的新

目标是突破21米大关，“我以前的梦想是在

奥运会夺冠，但我的终极梦想是突破21米，

我也希望下届奥运会之前，或者是巴黎奥运

会上，能突破自己，达到自己的极限。”巩立姣

说：“21米不是太遥远，其实东京奥运会的时

候，我也没有发挥得特别好，我相信还有没展

现出来的实力，因此很想达到21米的目标。”

昨天的预赛，巩立姣在第二投投出19米

51顺利晋级。今天上午的决赛，巩立姣展现

出丰富的大赛经验。关键的第三投，巩立姣

继续调整，投出20米23，一点点接近排在第

一的美国选手埃利。第五投巩立姣再进一

步，20米39。看到成绩后她有些惋惜，但还

是为自己不断鼓劲。最终，今年两次投出20

米50左右成绩的美国选手埃利，凭借20米

49夺得金牌，巩立姣获得银牌，荷兰选手施

德勒摘得铜牌。

让巩立姣欣慰的是，除了在个人的世锦

赛奖牌库里添上一枚银牌，还有中国女子铅

球后继有人。与她一同闯入决赛的宋佳媛最

终获得第六名。本赛季，这名使用旋转式技

术的小将在铅球名将隋新梅的带教下，先后

投出20米20和20米38，两度突破20米大

关，刷新该项目赛季最佳成绩，正成长为中国

女子铅球的新骨干。来尤金参加世锦赛，宋

佳媛表示，目标就是在大赛舞台上继续向姣

姐学习，发挥出自己的水平，做好技术动作。

对师妹在身边的迅速成长，巩立姣特别高兴，

“以前感觉是一个人在战斗，现在有了接班

人，心里踏实很多。” 本报记者 金雷

尤金世锦赛巩立姣摘银

有人接班很踏实

第六跳，王嘉男嘴里叨念着技术动作的细节，
两只手臂习惯性地微微摆动。助跑，加速，起跳，一
道红色的闪电在海沃德体育场跃起，空中完美的滑
行后，王嘉男平稳落地，8米36！这个成绩，超越东
京奥运会冠军、希腊的腾特格鲁，跃居第一。金
牌！王嘉男在最后一跳将成绩提升超过30厘米，
也为中国跳远跃出一个新的历史高度。
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